
CONSEMAC 

Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Ri o de Janeiro  

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservaç ão Ambiental  

Ata da reunião ordinária 136 realizada no dia 19 de  fevereiro de 2019. 

 

Presentes :  

SECONSERMA/CAV/GUCA –  Denise Wilches Monsores   

CCBT – Luiz Edmundo de Andrade 

GAE- André Ilha 

SMU- Thais Garret 

CMRJ- Cynthia Souza 

APEFERJ - Alberico Martins Mendonça 

FAM-RIO – Abílio Tozini 

VIVALEME-  Pedro Paulo Da Poian 

VIVALEME - Regina Cellis Lopes Affonso 

Ausentes :  

DEFENSORES DO PLANETA-  

CONVIDADOS:  

Marcelino J. Freitas , Marcus Vinícius (“Biriba”), Jorge Araujo, Paulo Cesar 
Lopes,  ambos da Associação de Surfistas e Amigos do Grumari. 
Eduardo Nascimento Fontes, gestor do PNM do Grumari. 
Paulo Futuro, representante da Phytorestore. 
Mauro Salinas, geógrafo Sociedade Civil. 
Jorge Pontes, da SUBMA. 
 

ASSUNTOS: 

 A reunião iniciou às 10:15 hs com a apresentação do gestor do PNM do 
Grumari sobre a Unidade de Conservação levantando os principais pontos 
relacionados a UC que vem causando bastante preocupação na sua gestão. 
Esses pontos são com relação aos estacionamentos irregulares, buracos na 
pista, ausência do poder público de um modo em geral, Comlurb e Guarda 
Municipal. André Ilha (GAE) mencionou que frequenta o Parque do Grumari há 
muitos anos e que o bloqueio de veículos que existia era muito interessante e 
não está mais vendo essa situação, inclusive afirma ter visto ônibus de turismo 
na área, coisa que nunca tinha observado. Eduardo (Gestor) falou que não tem 
integração com as secretarias e como o fluxo de pessoas está complicado, a 
logística não acontece. Falou ainda que a degradação ambiental vem junto 



com o número de pessoas cada vez maior na região. Eduardo (Gestor) 
apresentou algumas fotos relacionadas ao piso que está afundando em várias 
partes e que não está tendo manutenção. Jorge (ASAG) lembrou que ele 
participou das oficinas realizadas durante o Plano de Manejo e que as 
indicações feitas na ocasião estão no documento oficial e que basta seguir. 
Eduardo (Gestor) disse que o conselho que foi separado do da Prainha ainda 
está em formação. Continuando sua explanação falou sobre as lixeiras que não 
estão em condições de uso. Carros queimados é uma situação constante e que 
atualmente deve ter uns seis na área e que ninguém retira. Aproveitou a 
apresentação e falou também que existem cerca de 400 mourões que foram 
roubados. André Ilha (GAE) lamentou que a gestão não está tendo apoio da 
prefeitura e que existe um agravante que são as invasões e construções 
irregulares dentro da área do Parque. Eduardo (Gestor) disse que não tem 
levantamento de dados dos moradores e Jorge Antônio (SUBMA) lembrou que 
em 2013-2014 a então Coordenadora Isabella Lobato fez um levantamento 
dessa situação e que ele deveria procurar por este documento para ter um 
ponto de partida para novos dados. André Ilha (GAE) lembrou ainda que no 
início da Trilha Transcarioca está tendo o início de construções ilegais e que 
existe uma erosão fortíssima na trilha do Perigoso além de diversos 
acampamentos. Eduardo (Gestor) lamentou que a situação de Grumari é 
realmente uma bagunça. Jorge (ASAG) disse que a descontinuidade das ações 
é muito ruim para o andamento dos projetos e o que reza o plano de manejo. 
Luiz Edmundo (CCBT) sugeriu que o Ministério Pùblico fosse convidado para 
integrar o Conselho Consultivo. Luiz Edmundo (CCBT) agradeceu a presença 
do gestor do parque do Grumari Eduardo Fontes, solicitou a Mauro Salinas que 
a questão da regulamentação do Parque Paisagem carioca fosse abordado em 
outra oportunidade devido ao tempo e convidou Paulo Futuro para apresentar a 
empresa Phytorestore que usa as plantas no processo de filtragem e limpeza 
de corpos d’água. Apresentou o projeto da lagoa de Piratininga. Luiz Edmundo 
(CCBT) propôs que a Empresa fizesse um estudo da situação da lagoinha das 
Taxas com o ponto de partida para um projeto para todo o complexo lagunar de 
Jacarepaguá. Luiz Edmundo (CCBT) leu o parecer sobre a criação de UC nas 
Vargens e indicará o envio juntamente com a ATA desta reunião. Em 27/2 
haverá reunião da CT Bacias Drenantes de lagoas Costeiras, e, sendo 
aprovado, será encaminhado indicação para a próxima planária do 
CONSEMAC em março de 2019. 

PAUTA PARA A PRÓXIMA REUNIÃO: 

1- Apresentação do Gestor do PNM da Prainha. 
2- Assuntos Gerais; 
3- Assuntos levantados nesta reunião e não encerrad os. 

 



PRÓXIMA REUNIÃO: 19/03/2019, às 10:00hs 


